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  .بسم االله الرحمن الرحيم

، نحمده سبحانه وتعالى بالليل والنهار، ومفجر الأار، الحمد الله مسخر البحار
  .ركًا فيهحمدا كثيرا طيبا مبا، وبالآصائل والأسحار

، الذي كل شيء عنده بمقدار، العزيز الغفار، وأشهد ألا إله إلا االله الواحد القهار
الذي بعثه االله بالهدى ، ارتوأشهد أن سيدنا وحبيبنا معلمنا ومربينا سيدنا محمد المخ

 بإحسان ما ومن تلاهم، وعلى آله وأصحابه الأطهار الأبرار، والرشاد إلى جميع العباد
  .ليل والنهارتعاقب ال

- وخير الهدي هدي سيدنا محمد ، فإن أصدق الحديث كتاب االله تعالى: وبعد
وكل بدعة ، كل محدثة بدعة،  وشر الأمور محدثاا- صلى االله عليه وآله وصحبه سلم

  .وكل ضلالة في النار، ضلالة
آل [} مسلمونَ وأَنتم إِلَّا وتنتم ولَا تقَاته حق اللَّه اتقُوا آمنوا الَّذين أَيها يا{
 وخلَق واحدة نفْسٍ من خلَقَكُم الَّذي ربكُم اتقُوا الناس أَيها يا{، ]102: عمران

 إِنَّ والْأَرحام بِه تساءَلُونَ الَّذي اللَّه واتقُوا ونِساءً كَثيرا رِجالًا منهما وبثَّ زوجها منها
كَانَ اللَّه كُملَيا عيبقا{، ]1: النساء[} را يهأَي ينوا الَّذنقُوا آمات قُولُوا اللَّهلًا وقَو 



 وزافَ فَاز فَقَد ورسولَه اللَّه يطعِ ومن ذُنوبكُم لَكُم ويغفر أَعمالَكُم لَكُم يصلح * سديدا
   ].71، 70الأحزاب [}عظيما
  .اجلعنا وإياكم وسائر المؤمنين من الفائزين للهما

  .ورحمته وبركاته فسلام االله عليكم: وبعد
 723 سنة -كما سبق-هذا لقاؤنا الثاني في متن الآجرومية لابن آجروم المتوفى 

  .عن إحدى وخمسين سنة
  ).صبِ خمس علَاماتوللن: (وقد وصلنا إلى قول المصنف رحمه االله

  :لكن قبل أن نبدأ نذكر بأن للرفع أربع علامات
  . الضمة-
  . والألف-
  . والواو-
  . والنون-

، والمضارع الذي ليس من الأمثلة الخمسة، وجمع التكسير، للمفرد: الضمة
  .كما قلنا بدل جمع المؤنث السالم-والجمع المزيد بالألف والتاء 

  .المحمدان مجتهدان: مثل، لمثنى فقطعلامة رفع ا: والألف
  : والواو

المعلمون والأهلون : مثل،  علامة رفع لجمع المذكر السالم والملحق به-
  .متعاونون
 وإنما هن ستة - كما يذكر ابن آجروم-ليست الخمسة ،  وفي الأسماء الستة-

  .في الأسماء الستة" وهنيك، وهناك، وهنوك، هنا"أسماء أضاف إليهن سيبويه 
  .وجمع المذكر السالم والملحق به يرفع بالواو أيضا، إذن؛ الأسماء الستة ترفع بالواو



وذلك في الأمثلة الخمسة التي سماها ابن آجروم الأفعال :عندنا ثبوت النون
  .الخمسة

" الأمثلة الخمسة: "نقول، لكنه خلاف الأولى، خطأً"الأفعال الخمسة"وليس قوله 
وواو الجماعة ، تصل به ألف الاثنين مبدوءًا بياء أوبتاءحتى تشمل المضارع الذي ا

  .وياء المخاطبة ولا تكون إلا مبدوءة بتاء، بتاء أو مبدوءًا أيضا بياء
  .ت النصباوها نحن أولاء مع علام
  :للنصب خمس علامات

  :وتكون في، وهي العلامة الأصلية للنصب. الفتحة: العلامة الأولى
  : مثل، المفرد

  محاولة وأكثرهم جنودا** كبر كل شيء أرأيت االلهَ 
  .وليس من الأسماء الستة، يعنون به ما ليس مثنى ولا جمعا والمفرد

  .وليس من الأسماء الستة، ما ليس مثنى ولا مجموعا: يعنون بالمفرد في هذا المكان
  .أكرمت ليلى: أومقدرة مثل، فالمفرد ينصب بالفتحة ظاهرة مثلما مثلنا

  .ة على الألف للتعذرروعلامة نصبه الفتحة المقد، فعول به منصوبم) ليلى(فـ 
  .وتكون العلامة ظاهرة ومقدرة، را ومؤنثًاكيكون في المفرد مذ

  .رأيت محمدا: مثل، المفرد المذكر علامته ظاهرة
  .موسى أكرمت: علامته مقدرة

  .أكرمت زينب: في المفرد المؤنث
  .كرمت ليلى أ:وفي المفرد المؤنث المعتل الآخر

  .فهو جمع التكسير: أما الثاني
  .ناءيوإن السفن راسيةٌ في الم، إن الرجال مجتهدون: مثل



  .جمع تكسير للمذكر العاقل: الأول
  .جمع تكسير للمؤنث غير العاقل: والثاني
  . أكرمت الزيانب: ونقول

  .فهذا جمع تكسير لمؤنث منصوب بعلامة الفتحة الظاهرة
فهذا . وعاملنا الأسارى بالمعروف، وقدرت الجرحى، رضىاحترمت الم: ونقول

  .كله جمع تكسير للعاقل منصوب بفتحة مقدرة على الألف للتعذر
يلي المفرد في هذا وجمع لتكسير؛ يليهما المضارع الذي لم تتصل بآخره ضمائر 

ة  وسبق بأدا- ولا ياء مؤنثة مخاطبة، لم تتصل به لا ألف ثنين ولا واو جماعة- رفع 
  .إن شاء االله تعالى-كما سنذكر ذلك بعد ) إذن( أو )كي(، أو )لن(، أو )أن(نصب 

جمعت هذه الآية الكريمة ، ]28: النساء [}عنكُم يخفِّف أَنْ اللَّه يرِيد {:مثاله
) أن(والمضارع المنصوب بـ ، بين المضارع المرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة

  .اهرةوعلامة نصبه الفتحة الظ
 ولَا الْيهود عنك ترضى ولَن {:تبارك وتعالى- قول االله : حة المقدرةتومثال الف

  .]120: البقرة [}ملَّتهم تتبِع حتى النصارى
وعلامة نصبه الفتحة المقدرة ، )لن(فعل مضارع منصوب بـ: )ترضى(: قولنف

  .أنت: يرهوالفاعل مستتر وجوبا تقد، على الأف للتعذر
) حتى(المضمرة وجوبا بعد ) أن(فعل مضارع منصوب بـ، )حتى تتبع(وقوله 

  .وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة، )إلى أن: (أي بمعنى. الغائية
إذن؛ هذه الجملة القرآنية جمعت بين الفتحة الظاهرة والفتحة المقدرة في نصب 

  .المضارع الذي ليس من الأمثلة الخمسة وسبق بحرف نصب
  :إذن؛ الفتحة علامة نصب لثلاثة أشياء



  . وحددنا معنى المفرد: المفرد-
 أو  ونحن نعرف جمع التكسير أنه ما دل على ما فوق اثنين: وجمع التكسير-

  .اثنتين مع تغيير في صورة المفرد
اثنتين مع تغيير في صورة  أو ما دل على أكثر من اثنين:  إذن؛ جمع التكسير

أم ، )وسفن، سفينة(و، )ورجال، رجل(ا التغيير ملمومسا كـ سواء أكان هذ، المفرد
) إمام(فإن االله تعالى استخدم كلمة ، )مامإ(لم يكن ملمومسا؛ بل كان مقدرا ككلمة 

  .في الجمع) إمام(وكلمة ،  المفردفي
 بِكَلمات ربه إِبراهيم ابتلَى وإِذ {: في سورة البقرة-تبارك وتعالى-قال االله 

نهمي قَالَ فَأَتإِن لُكاعاسِ جلنا لامهنا مفرد)إماما(فـ ، ]124: البقرة [}إِم .  
 والَّذين {:منهم جعلنا االله وإياكم- وقال االله تعالى على لسان عباد الرحمن 

: الفرقان [}إِماما للْمتقين اجعلْناو أَعينٍ قُرةَ وذُرياتنا أَزواجِنا من لَنا هب ربنا يقُولُونَ
  .}إِماما للْمتقين{،  جمع}واجعلْنا{، ]74

 ووردت عنهم أيضا جمعا، )كتاب(وردت عن العرب مفردة كـ) إمام( إذن؛ 
  ).ورغاب، صحاب(كـ

هو ما دل على أكثر من اثنين أواثنتين مع تغيير ظاهر :  إذن؛ جمع التكسير
في ) كتب( ولغير العاقل كـ -كما مثلنا-ويكون للعاقل ،  في صورة المفردأومقدر

  ..وهكذا، )سفينة(في جمع ) سفن(و، جمع كتاب
  ما هو المفرد؟.علامة نصب في المفرد  إذن؛ الفتحة تكون

إذا اجتمع فيها تسمى ، وليس من الأسماء الستة، ما ليس مثنى ولا مجموعا: هو
، القوم(مفرد اعتبارا كـ ، أو )زينب، محمد(كـ ، حقيقةسواء أكان مفردا ، مفرد

  ).الشعب، الجيش



  .والمضارع كذلك،  إذن؛ هذه الفتحة تكون علامة نصب لهذه الثلاثة
  .علامات فرعية تنوب عن الفتحة بالنصب: يلي الفتحة في علامات النصب

لأربعة وهذه ا، وأربعة فرعية، واحدة أصلية: وقد قلنا إن علامات النصب خمسة
  ).وحذف النون، والكسرة، والياء، الألف: (هي

  .اقرأ يا بني
}اتلَامع سمبِ خصلنلو :ونالن ذْفحاءُ، واليةُ، ورالْكَسو ،فالْأَلةُ، وحالْفَت.  

عاضوم ي ثَلَاثَةبِ فصلنلَامةً لكُونُ عةُ فَتحا الْفَتمِ : فَأَمسي الْاعِ فمجو ،دفْرالْم
  .}التكْسِيرِ، والْفعلِ الْمضارِعِ إِذَا دخلَ علَيه ناصب ولَم يتصلْ بِآَخرِه شيءٌ

وما عدا ذلك ، )إذن(و، )كي(و، )لن(و، )أن(الناصب للماضرع : الناصب هو
لى في أداة كما سنأخذ إن شاء االله تعا- جوازا  أو  مضمرة وجوبا)أن(منصوب بـ

  .نصب الفعل المضارع
لكن ، فجعل نواصب المضارع عشرة، في هذه النقطة تابع الكوفيين ابن آجروم

، )أن( :نصب المضارع أربعة هن  جعلوا أحرف- لمذهب الأرجحاوهو -البصريين 
وواحدة منتهية بحرف ، )إذن، لن، أن(ثلاثة منتهية بالنون ، )إذن(و، )كي(و، )لن(و

  ).كي(علة 
  :ةأمثل

 }رِيدي أَنْ اللَّه فِّفخي كُمن28: النساء [}ع.[  
 }لَنى وضرت كنع ودهلَا الْيى وارصى النتح بِعتت مهلَّت120: البقرة [}م[.  

ذهبت إلى المسجد لكي أصلي.  
 }كَيكُونَ لَا للَى يع نِينمؤالْم جر37: الأحزاب [}ح.[  

  :في قول الشاعرومثله 



  يشيب الطفلُ من قبل المشيب** إذن واالله نرميهم بحرب 
، ]53: النساء [}نقيرا الناس يؤتونَ لَا فَإِذًا{: القراءة المشهورة :ومثلها في القرآن

  .وهنا منصوبة بحذف النون، "نقيرا الناس ايؤتو لَا فَإِذًا: "أما القراءة الأخرى
  ...".إذن واالله نرميهم بحرب": الفتحة مثل

  .هذه نواصب المضارع كما قال
  ..تفضل يا ابني

}فا الْأَلأَمو :ةسماءِ الْخمي الْأَسبِ فصلنةً للَامكُونُ عفَت{.  
، وأخ، أب: (ثلاثة من العائلة: لأننا قلنا، سبق أن ذكرنا أن ستة وليسن خمسة

  رأيكم؟ ما) وحم
  ).هنو، فم: (وعضوان

  ).ذو: (وثالث وهو
  إذن؛ هم ستة 

  والنقص في هذا الأخير أحسن**كذاك وهنو ، حم، أخ، أب
 وقصرها من نقصهن أشهر** وفي أبٍ وتالييه يندر.  

  ، )ذو، هن، فم، حم، أخ، الأب( إذن؛ هن ستة 
 وبالياء جرا؛ لابد لها، وبالألف نصبا، بالواو رفعا: لكن لكي تعرب هذا الإعراب

  :هذه الشروط، من شروط
  .خرج ا المثنى والجمع: ةدأن تكون مفر

  .خرج ا المصغر: وأنتكون مكبرة
  .خرج ا غير الضافة: وأن تكون مضافة

  .خرج ا إضافتها إلى ياء المتكلم: وألا تكون إضافته إلى ياء المتكلم



في ، ب والجرمثال ما استكمل الشروط الأربعة جامعا بينهم في حالة الرفع والنص
على نبينا وعليه أفضل الصلاة -  في سورة يوسف - تبار وتعالى- قول االله ، آية محكمة

  :وأزكى التسليم
 منا أَبِينا إِلَى أَحب وأَخوه لَيوسف قَالُوا إِذْ {:بعد أعوذ باالله من الشيطان الرجيم

نحنةٌ وبصا إِنَّ عاني أَبلَالٍ لَفبِينٍ ض8: يوسف [}م.[  
لأم ، وإلا كفروا، لا الضلال العقدي، الضلال الحسي: ويريدون بالضلا هنا

صلوات االله وسلامه - يعرفون قدر أبيهم أنه نبي مرسل ابن نبي مرسل ابن نبي مرسل 
  .عليهمأجمعين
معطوف على المبتدأ وعلامة رفعه الواو ": أخوه "}وأَخوه لَيوسف قَالُوا { إذن؛

  .ة عن الضمة لأا من الأسماء الستةنياب
  .والهاء مضاف إليه، مضاف) أخ(
}با إِلَى أَحوعلامة جره الياء نيابة عن الكسرة ) إلى(مجرور بـ ) أبي(، }أَبِين

  .ا من الأسماء الستةلأ
  .مضاف إليه) نا(و، مضاف) أبي(
مة نصبه الألف نيابة وعلا، منصوب ا) إن(اسم ) أبانا(من ) أبا(، }أَبانا إِنَّ{

  .لأا من الأسماء الستة، عن الفتحة
  ).مضاف إلي) نا(و، مضاف) أبا(

  : إذن؛ هذه الأسماء التي في الآية الكريمة جمعت بين
  .نعم، ةدمفر: أولًا
  .نعم، مكبرة: ثانيا
  .نعم، مضافة: ثالثًا



  .نعم، مضافة إلى غير ياء المتكلم: رابعا
وتنصب بالألف نيابة عن ، فع بالواو نيابة عن الضمةإذن؛ تر، استكملت الشروط

  .وتجر بالياء نيابة عن الكسرة، ةحالفت
لم ينظر زيد إلى ، نظف فاك، واحترم ذا العلم، رأيت أباك وأخاك وحماك:مثل

  .هناه
  .تفضل يا بني.هذه الأسماء الستة وما يتعلق ا

}فا الْأَلأَمبِ: وصلنةً للَامكُونُ عفَتوحن ةسماءِ الْخمي الْأَسف " : اكأَب تأَير
اكأَخو "كذَل هبا أَشمو{.  
ذا (أو، )ذا علم(، أو )ذا مال(و، )فاك(و، )هناك(، )حماك: (هو" ما أشبه ذلك"

  .شاكل ذلك ما، أو )جاه
  .لأن يكون الأسماء الستة أن يتجرد من الميم) الفم(طبعا شرط 

  .تكون بمعنى صاحب نأ) ذو(وشرط 
  .إن شاء االله له تفصيل يليق به إن شاء االله تعالى-وهذا 

  ..نعم
  .}فَتكُونُ علَامةً للنصبِ في جمعِ الْمؤنث السالمِ: وأَما الْكَسرةُ{

  .أفضل من جمع المؤنث السالم، سبق أن قلنا إنه الجمع المزيد بالألف والتاء
فرد من " جمع المؤنث السالم"وإنما ، ليست خطأً" مؤنث سالمجمع "يعني كلمة 

  :ونبهنا إلى ذلك العلامة ابن مالك حين قال، أفراد الجمع المزيد بالألف والتاء
  يكسر في الجر وفي النصب معا** وألف قدجمعا ) تا(وما بـ 

  كأذرِعات فيه ذا أيضا قُبِل** كذا أولات والذي اسما قد جعل
  لماذا؟" الجمع المزيدبالألف والتاء"لماذا آثرنا التعبير بـ : سقلنا بالأم



، وجنيهات، سطبلاتا، حمامات(كـ ، لأن مفرده قد يكون مذكرا غير عاقل
  !فكيف يسمى مؤنثًا وبعض مفرداته مذكرة؟، )وسرادقات

  وقلنا إنه ليس سالمًا لماذا؟
، )جمرة، تمرة(ي جمع) جمرات، تمرات: (في مثل، لأن مفرده يتغير عند الجمع

في ) صحراوات(و، )مستشفى(في جمع ) مستشفيات(و، )حبلى(في جمع ) حبليات(و
ولذلك يؤثر المحققون أن يسموا هذا ، ؛ كل هذه تغيرت عند الجمع)صحراء(جمع 

  ".الجمع المزيد بالألف والتاء"النوع 
، ]153: صافاتال [}الْبنِين علَى الْبنات أَصطَفَى {:من ذلك قول االله تعالى

 وخلَق {:وقوله، ]44: العنكبوت [}والْأَرض السماوات اللَّه خلَق {:وقول االله تعالى
اللَّه اتاومالس ضالْأَر22: الجاثية [}و.[  

وعلامة نصبه الكسرة ، )خلق( مفعول به منصوب بالفعل ):السماوت( إذن؛ 
  . والتاءنيابة عن الفتحة لنه جمع مزيد بالألف

  ].153: الصافات [}الْبنِين علَى الْبنات أَصطَفَى {:ومثل ذلك
 والْمسلمات الْمسلمين إِنَّ {:ورب العزة جمع بين جمعي المذكر والمؤنث في قوله

نِينمؤالْمو اتنمؤالْمو ينالْقَانِتو اتالْقَانِتو ينقادالصقَا وادالصوت ابِرِينالصو 
اتابِرالصو ينعاشالْخو اتعاشالْخو ينقدصتالْمو قَاتدصتالْمو ينمائالصو 
اتمائالصو ينظافالْحو مهوجفُر ظَاتافالْحو رِينالذَّاكو ا اللَّهيركَث اترالذَّاكو دأَع 

اللَّه ملَه ةًمرفا غرأَجا ويمظسبحان االله]. 35: الأحزاب [}ع!  
  .بالألف والتاء للجمع المزيد أو  إذن؛ هذه أمثلة للجمع المؤمنث السالم

  . إذن؛ جمع المؤنث السالم من أسرة الجمع المزيد بالألف والاء
  .والملحق به،  إذن؛ الكسرة علامة نصب الجمع المزيد بالألف والاء



  لحق به؟ما معنى الم
  ).صاحبة(وإنما مفرها ، ليس لها مفرد من لفظها) أولات(مثلًا كلمة مثل 

  ].6: الطلاق [}علَيهِن فَأَنفقُوا حملٍ أُولَات كُن وإِنْ {:قال االله تعالى
لأنه ، منصوب ا علامة نصبه الكسرة نيابة عن الفتحة،  خبر كان):أولات(

  .لتاءملحق بالجمع المزيد بالألف و
  .وما إلى ذلك مما نعهده، وفتكات، وجمالات، أكرمت عطيات: ونقول

  لماذا؟. فهذه الأسماء من الملحق بالجمع المزيد بالألف والتاء
  ؟)وجمالات، عطيات(جمع؟  أو لأن مدلول هذه الكلمات مفرد

  .فيسمى حينئذ ملحق بالجمع المزيد بالألف والتاء، لكنه على صيغة الجمع، مفرد
  ..عمن
  ).فَتكُونُ علَامةً للنصبِ في التثْنِية والْجمعِ: وأَما الْياءُ(

  :الياء علامة للنصب في بابين
  . باب المثنى والملحق به-
  .  وجمع المذكر السالموالملحق به-

  مثل ماذا؟
  .وطالبتين اثنتين، رأيت رجلين اثنين

، لامة نصبه الياء المفتوح ما قبلهامفعول به منصوب بالفعل وع) رجلين( إذن؛ 
  .المكسور ما بعدها نيابة عن الفتحة لأنه مثنى

  .نعت منصوب بنفس العلامة التي سبق ذكرها): اثنين(
  لماذا ملحق بالمثنى يا إخواننا؟. هذا ملحق بالمثنى

  .لأنه ليس له مفرد من لفظه



  ).اثنتين(؛ )اثنين(ومثل ). طالبتين(؛ )رجلين(ومثل 
وياء  .المثنى والملحق به ينصبان بالياء المفتوح ما قبلها المكسور ما بعدها إذن؛ 

  .أي أا ساكنة بعد فتح، المثنى والملحق به ياء لين
، لكنها ياء مد لأا ساكنة بعد كسر، أما جمع المذكر السالم فنصبه بالياء أيضا

  .والنون مفتوحة
  :ابن مالك يقول عن النون

  فَافْتح و قَلَّ من بِكَسره نطَق**   به التحقونونَ مجموعٍ وما
َـقِ به    بعكسِ ذاك استعملوه فانتبه ** ونونُ ما ثُني والمُلح

  .إن المؤمنين أولي البأس يرهبهم الأعداء: مثل
وعلامة النصب الياء المكسور ما قبلها المفتوح ، منصوب ا) إن(اسم ): المؤمنين(

  .نه جمع مذكر سالم عن الفتحة لأما بعدها نيابة
وعلامة النصب الياء المكسور ، لأن المنعوت نصوب، فنعت منصب ):أولي(أما 
  .ما قبلها

  . لماذا؟ لأن النون حذفت للإضافة.المفتوح ما بعدها: لا نقول
  .مضاف إليه) البأس(و، مضاف) أولي

  ).إن(جملة في محل رفع خبر ) يرهبهم الأعداء(
 امرأَتينِ دونِهِم من ووجد{: يعني مثلًا، يم أمثلة لنصب المثنىفي القرآن الكر

انذُود23: القصص [}ت [  
  .مفعول به منصوب بما قلناه): تينأامر( إذن؛ 
 }...والْمسلمات الْمسلمين إِنَّ {:الآية: مثال النصب لجمع المذكر السالم، طيب

  .التي ذكرناها، ]35: الأحزاب[



 الْقُربى أُولي يؤتوا أَنْ والسعة منكُم الْفَضلِ أُولُو يأْتلِ ولَا {:الملحق مثل
يناكسالْمو اجِرِينهالْمي وبِيلِ فس 22: النور [}اللَّه.[  

نه ملحق بجمع المذكر وعلامة رفعه الواو نيابة عن الضمة لأ، فاعل مرفوع):ألوا(
  .السالم
  .مضاف إليه) الفضل(و، مضاف) أولوا(
مفعول به منصوب بالفعل وعلامة نصبه الياء ): أولي(، }أُولي يؤتوا أَنْ{

  لماذا ملحق؟. المكسور ما قبلها نيابة عن الفتحة لأنه ملحق بجمع المذكر السالم
  ).صاحب(لأن مفرده ليس من لفظه 

ولكنه ، ومعطوفمنصوبووه) المساكين(، }أن يؤتوا أولي القربى والمساكين{
  .منصوب بالفتحة

  كيف منصوب بالفتحة والياء موجودة؟
  لا؟ أو تغير عند الجمع، ) المسكين- المساكين (لأن مفرد ، هذا جمع تكسير

  .التغيير واضح) مسكين مساكين(
  .ليس فيها ألف) مسكين(
  .فيها ألف) مساكين(
  .الميم مكسورة): مسكين(
  .وهكذا. الميم مفتوحة): مساكين(
وإنما هو ، لماذا لم ينصب بالياء؟ لأنه ليس جمعا مذكرا سالمًا) المساكين(ذن؛  إ

  ).المهاجرين(فيتشابه مع ، جمع تكسير
) المهاجرين(ما الذي جعل ، }والْمهاجِرِين والْمساكين الْقُربى أُولي يؤتوا أَنْ{

  .جمع تكسير) المساكين(و، جمع مذكر سالم



لم يتغير بناء المفرد عند الجمع في حين ، )المهاجر: (مفردها) المهاجرين(
  .تغير بناء المفرد عند الجمع) المساكين(

  .بالياء) المهاجرين(وكان نصب ، بالفتحة) المساكين(فكان نصب 
: التوبة [}هاعلَي والْعاملين والْمساكينِ للْفُقَراءِ الصدقَات إِنما {:رب العزة يقول

60.[  
  .جمع مذكر سالم) العاملين(و، جمع تكسير) المساكين( إذن؛ 
  .مفتوحة) العاملين: (ونقل، مكسورة) المساكين: (فنقول

  فهمنا الفرق بين الاثنين؟
  .بارك االله فيكم

والملحق   إذن؛ الياء علامة نصب في كل من المثنى والملحق به وجمع المذكر السالم
والياء في جمع المذكر السالم والملحق به ، والملحق به ياء لين، اء في المثنىإلا أن الي، به

كما أن ، لأن الإضافة والنون لا يجتمعان، والنون تحذف فيهما للإضافة، ياء مد
  .الإضافة والتنوين لا يجتمعان

  :قال الشاعر
  فأين تراني لا تحلُّ مكاني** كأنِّي تنوين وأنت إضافةٌ 

  .لامة نصبهذه الياء ع
  .وأخذنا الياء، وأخذنا الكسرة، وأخنا الألف، الفتحة: أخذنا

  .الأربعة هؤلاء في الأسماء
  ما علامة نصب المضارع؟، طيب

  .كما في الأمثلة الخمسة، حذف النون



ثَبات وأَما حذْف النون فَيكُونُ علَامةً للنصبِ في الْأَمثلة الْخمسة الْتي رفْعها بِ(
ونالن.(  

  ما الفرق؟). بِثَبات النون( وليس ، )الْتي رفْعها بِثبوت النون: (الصحيح
  ). دخولًا-دخل (و، ) قعودا-قعد (كـ )  ثُبوتا- ثَبت (مصدر ) ثبوت(

  ).ثَبت الرجل عند اللقاء ثباتا(فمصدر) الثبات(أما 
  ).ثَبت(مصدر ) الثبات( إذن؛ 

ألا ما أعظم اللغة ، ) ثُبوتا-ثَبت (، )ثَباتا- ثَبت (، )ثَبت(فمصدر ) الثبوت(أما 
  !العربية

بطَلَ ( و، ) فهو باطل- بطلانا -بطَل : (مقارب أو أيضا ننبه على شيء مشاكل
  ). فهو بطَلٌ- بطُولةً -

  ).بطُلَ(و، )بطَلَ( إذن؛ عندنا 
  .السبب بطُلَ العجبإذا عرف : ولذلك الناس يقولون

 وبطَلَ الْحق فَوقَع{ ، )بطُلَ(لا ، )بطَل العجب(، لا، هذا كلام باطل: نقول له
  .]118: الأعراف [}يعملُونَ كَانوا ما

  .وصاحبه بطل، فمن البطولة) بطُلَ(أما 
  .وصاحبه باطل، من البطلان) بطَلَ(و

  .؟ ثبوت)ثبوت(أم ) ثبات(:  إذن؛ نقول
  .الأمثلة الخمسة قلنا أفضل من الأفعال الخمسةو

  كيف؟. هم ليسوا خمسة؛ إنما سبعة؛ بل ثلاثة وستين! وانتبه هنا إلى لفتة طيبة
  .صلى االله عليه وسلم- ا على سيدنا وصلوا وسلم

  .هذا للغائبين) يفعلان: (انظروا



  .للمخاطبان: أنتما تكرمان الضيف يا زيدان(
  .للمخاطبتان): ندانأنتما تكرمان الضيف يا ه(

  .للغائبتين )البنتان. (البنتان تمشطان شعرهما: ونقول
  .وللغائبتين، جاء للمخاطبين وللمخاطبتين) التاء( إذن؛ 

  .جاءت للغائبين) الياء(و
  .هذه للمخاطبين. أنتم تكرمون الضيفان): واو الجماعة(وعندنا 

  .للغائبين: وهم يكرمون الضيفان
  .لمخاطبةل: وأنت تكرمين الضيف

  .هكذا أربعة، لها ثلاثة) التاء(و، لها واحد) الياء( إذن؛ عندنا 
  .هكذا ستة. لها اثنين) وواو الجماعة(
  .إذن يكونوا سبعة. لها واحد) وياء المخاطبة(

  خمسة؟ أو  إذن؛ هي أمثلة سبعة
، والاسم الناسخ؛ لأن ألف الاثنين ممكن تأتي فاعل، ونائب الفاعل، ومع الفاعل

  :ب فاعلو واسم ناسخونائ
  .أنتما تكادان أنتم تكرمان ،، أنتما تكرِمان

  . واحد عشرينفيكون إذن؛ ثلاثة في سبعة 
  .صورة فيكون ثلاثة وستين، وعندنا رفع ونصب وجزم، طيب

  ..وهكذا،  إذن؛ الأمثلة الخمسة طورناها فصارت ثلاثًا وستين مثلًا
  ..تفضل يا بني

  }:ماتوللْخفْضِ ثَلَاثُ علَا{
  .ينا الحديث عن النصب وعلاماته؛ ننتقل إلى الجر وعلاماتهأبعد أن 



  : هذا له ثلاث علاماترالج
  . علامة أصلية-
  . وعلامتان فرعيتان-

  .والرفع كان علامة أصلية وثلاثة فرعية. وأربعة فرعية، النصب كان علامة أصلية
  :الرفع كان

  : علامة أصلية
  .والنون، والواو،  الألف:وينوب عنها ثلاثة، الضمة

  :والنصب
  .وناب عنها كم؟ أربعة، الفتحة:  العلامة الأصلية

  : والجر
  ..علامة أصلية وهي

  .الجر بالكسرة: ابتدائي يقول لك لو سأل طفلًا في الأول
  :نحن قلنا أمس

 را وجحفَت نبصمٍّ وانبض فَعفار  **رسي هدبع اللَّه كْرا كذركَس   
  .علامة جر المفرد: الكسـرة

  .وجلست مع زيد، مررت بمحمد: مثل
  :والكسرة أيضا تكون

  .كما مثلنا:  ظاهرة-
وعلامة جره الكسرة ، مجرور بالكسرة. لتقيت بالفتى: مثل،  وتكون مقدرة-

  .مقصور المقدرة على الألف للتعذر لأنه اسم
  .وتكون مقدرة، ظاهرة تكون، الكسرة:  إذن؛ الجر علامته الأصلية



  .كما مثلنا: في المفرد
 }والْمساكينِ للْفُقَراءِ الصدقَات إِنما{، عطفت على المساكين:وفي جمع التكسير

  .الكسرة ظاهرة، جمع تكسير، مجرور بالكسرة، ]60: التوبة[
 }الْمساجِد يف عاكفُونَ وأَنتم تباشروهن ولَا {:لما نقول مثلًا قول االله تعالى

  .كذلك الكسرة ظاهرة، ]187: البقرة[
  . عطفت على الجرحى: مثل، طيب نريد نأتي ا كسرة مقدرة

وعلامة جره الكسرة المقدرة على ) على(اسم مجرور بـ : تعرب) الجرحى(
  .الألف للتعذر لأنه اسم مقصور
  وهذا جمع تكسير أم لا؟

  .إلى الأسرى، أو ارىوأمرنا الإسلام أن نحسن إلى الأس: مثل
  ).الجرحى(نفس الكلام في 

  .والكسرة ظاهرة ومقدرة،  إذن؛ الكسرة علامة جر المفرد وجمع التكسير
  .للأمهات حقوق في الإسلامة مرعية: الجمع المزيد بالألف والتاء: ثالثًا

لأنه جمع مزيد ، وعلمة جره الكسرة الظاهرة، اسم مجرور باللام) للأمهات(
  .اءبالألف والت

  .وهل يمكن أنتكون مقدرة هنا؟ بلى
  .عطفت على بناتي: لما نقول

وعلامة الجر الكسرة المقدرة على ما قبل ياء ، )على(اسم مجرور بـ ) : بناتي(
  .منع من زهورها اشتغال المحل بحركة المناسبة المتكلم
 لأن أي ضمير يتصل بالأسماء يعرب، مضاف إليه) ياء المتكلم(و، مضاف) بنات(

  .مضافًا إليه



  : إذن؛ الكسرة علامة جر كم شيء؟ ثلاثة
  . الفرد-
  . وجمع التكسير-
  . والجمع المزيد بالألف والتاء-

لأن غير المنصرف سيكون له ، أن المفرد وجمع التكسير المنصرفان: نضيف لكن
  .وضع آخر

  ما الذي ينوب عن الكسرة في الجر؟
  :ينوب عن الكسرة في الجر شيئان

  . الفتحة-
  . والياء-

نوع ولجمع التكسير الم، منوع من الصرففرد الممأما الفتحة فتكن علامة جر لل
  ).ال(لكن بشرط ألا يضافا وألا يحلَّى بـ ، من الصرف
  : قالكابن مال

 رِفصنما لا ي بالفتحة ّروج **فضأو ما لمْ ي  فدأَلْ ر بعد كي  
  .فما الذي جر بالفتحة؟ ما لا ينصر

 "فضأو : "قال. هذا هو الشرط"ما لمْ ي فدأَلْ ر بعد كي."  
: النساء [}ردوها أو منها بِأَحسن فَحيوا بِتحية حييتم وإِذَا{: قال االله تعالى: مثل

وعلامة جره الفتحة نيابة ، مجرور بالباء، هذا مثال للمفرد الممنوع من الصرف، ]86
الذي ليس ) أفعل(وزن ، أو رة لأنه ممنوع من الصرف للوصفية ووزن الفعلالكس عن

  .والفتحة ظاهرة، في مؤنثه تاء
  .التقيت بليلى: لما أقول، طيب



وعلامة الجر الفتحة المقدرة على الألف ، مجرور بالباء ؟ اسم)ليلى(ما تعرب 
  .لأنه منوع من الصرف، للتعذر نيابة عن الكسرة المقدرة

  .نوع من الصرف؟ لألف التأنيث المقصورةلماذا مم
-هل هما مضافان . فهذان الاثنان جرا بالفتة الظاهرة وجرا بالفتحة المقدرة

  .وليلى؟ لا، أحسن
  .؟ أبدا)ال(هل هما محليان بـ

 محارِيب من يشاءُ ما لَه يعملُونَ{: قال االله تعالى: مثل، جمع التكسير، طيب
  ].13: سبأ [}كَالْجوابِ وجِفَان وتماثيلَ
وعلامة الجر الفتحة الظاهرة نيابة عن الكسرة ، )من(مجرور بـ }من محاريب{

  .لأنه ممنوع من الصرف لصيغة منتهى الجموع
  .وقد أتى شرعنا بنسخ صناعة التماثيل، طبعا هذا شرع من قبلنا، )تماثيل(ومثله 

}جِفَانلماذا مجرورة بالكسرة؟}و   
  .فيرجع إلى الجر بالحركة الأصلية، ا ليست ممنوعة من الصرفلأ
 }جِفَانابِ ووورٍ كَالْجقُدو اتياسلُوا{لكن ، }رمآلَ اع وداوا دكْرش{ ،

مضاف إليه مجرور بالمضاف وعلامة جره الفتحة نيابة عن لكسرة لأنه ممنوع ) ووداد(
  .من الصرف للعلمية والعجمى

  ! فمن أين أتى النحاة بعلمهم؟! ظم كتاب االلهألا ما أع
وكلام العرب نظما ، - صلى االله عليه وسلم- من كتاب ربنا ومن سنة نبينا 

  .ونثرا
  . إذن؛ جئنا بمثال لجمع التكسير ارور بالفتحة الظاهرة



 هذا مجرور) ليالٍ(، ]2، 1الفجر [}عشرٍ ولَيالٍ * والْفَجرِ {:الفتحة المقدرة مثل
وعلامة الجر الفتحة المقدرة على الياء المحذوفة نيابة عن ، )الفجر(لأنه معطوف على 

  .لأنه ممنوع من الصرف لصيغة منتى الجموع، الكسرة
  ما هي صيغة منتى الجموع؟

ثلاثة أوسطهن  أو  حرفان- اثنين- بعد ألف -هذا واحد-كل جمع تكسير : قالوا
  .ياء

  ...كل جمع تكسير بعد ألفه: فهو
  .يكون جمع تكسير: إذن؛ أولًا 

  .يكون فيه ألف:ثانيا
  .يكون بعد الأف حرفين أوثلاثة أوسطهن ياء: ثالثًا
وما ، )مساجد(و، )معابد(و، )غواشٍ: (ومثل، )ليالٍ: (ومثل، )مساكين: (مثل

  .شاكل ذلك
 ويطْعمونَ{وهذه عظمة الإسلام . عطفنا على أسارى: مثال الفتحة المقدرة

املَى الطَّعع هبا حينكسا ميمتيا ويرأَس8: الإنسان [}و[.  
نه لا يجوزأن يأسر مسلم لأ، وليس مسلم الأسير في الإسلام كافر! وانتبهوا

  .ملسما
  .وما إلى ذلك رامحق عندنا بالإك  إذن؛ الأسارى لهم

  .على جرحى، أو على مرضى، أو عطفت على أسارى: مثل
  .إلى آخرة، ..ة المقدرة إذن؛ مجرور بالفتح

،  إذن؛ الفتحة جاءت علامة جر ظاهرة ومقدرة في المفرد وفي جمع التكسير
  ).ال(وليس مضافًا ولا محلَّى بـ 



  .؛ يرجع للكسرة)ال(وإذا حلِّي بـ. إذا أضيف؛ يرجع للكسرة
  .عندي شواهد، عندك شواهد؟ بلى

 خلَقْنا لَقَد * الْأَمينِ الْبلَد وهذَا * سينِين ورِوطُ * والزيتون والتينِ{: قال االله تعالى
، لأا غير مضافة، }بأحسن{كانت هناك ، ]4- 1 التين [}تقْوِيمٍ أَحسنِ في الْإِنسانَ

  .}في أحسنِ تقويم{إنما هنا أضيفت 
لأنه محلَّى ، ]187: البقرة [}الْمساجِد في عاكفُونَ وأَنتم تباشروهن ولَا{ 

  ).ال(بـ
  .يرجع للجر بالكسرة) ال(ضاف والمحلى بـ  إذن؛ الم

 }متكَنسي ونِ فاكسم ينوا الَّذظَلَم مهفُسفهم !انظر، ]45: إبراهيم [}أَن 
  .سكنوا في مساكن الظلمة ومع ذلكلم يتعظوا ولم يعتبروا، أغبياء

  .كسير ومضاف؛ فجر بالكسر هنا جمع ت}الَّذين مساكنِ في{
  .وجر بالكسرة) ال( جمع تكسير ومحلى بـ }الْمساجِد في{، طيب
هذا مفرد ومجرور ، ]4: التين [}تقْوِيمٍ أَحسنِ في الْإِنسانَ خلَقْنا لَقَد {:وقوله

  .بالكسرة ومضاف
  :في المفرد) ال(مثال المحلى بـ 

  :الشاعر يقول
ين الوليد مباركا رأيت اليزيد  **كاهلُه ا بأعباء الخلافةشديد  

ما حلِّي فل، أصلًا هذا ممنوع من الصرف للعلمية ووزن الفعل) اليزيد( إذن؛ 
  .جر بالكسرة) ال(بـ

  .وقصة الكسرة، هذه قصة الفتحة
  :وهي علامة جر لثلاثة أشياء. نأتي للياء



من ) أبي]. (81: يوسف [}أَبانا يا فَقُولُوا أَبِيكُم إِلَى ارجِعوا {: الأسماء الستة-
  .وعلامة جره الياء لأنه من الأسماء الستة، )إلى( مجرور بـ:)أبيكم(

  .مضاف إليه) كم(و،  مضاف:)أبي(
لأنه مضاف وعلامة نصبه الألف نيابة عن ،  هذا منادى منصوب:)يا أبانا(

  .الفتحة لأنه من الأسماء الستة
  .مضاف إليه) نا(و، مضاف) أبا(و
 }كأَلُونسيو ني عنِ ذين83: الكهف [}الْقَر[.  
لأنه من ، وعلامة جره الياء نيابة عن الكسرة، )عن(اسم مجرور بـ ): ذي(

  .الأسماء الستة
  .مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء لأنه مثنى) القرنين(و، مضاف) ذي(

  ).القرنين(وياء ) ذي( إذن؛ أنا عندي ياء 
  .الجر فيها بالياء لأا من الأسماء الستة) يذ(

  .وكذلك يجر بالياء المثنى والملحق به
  ).القرنين: (المثنى مثل

: الزخرف [}عظيمٍ الْقَريتينِ من رجلٍ علَى الْقُرآنُ هذَا نزلَ لَولَا وقَالُوا {:ومثل
31.[  

 بدون }عظيمٍ{صحيح لكن الوقف ال، أنا أقف بنية الوصل حتى نعرف الجر
  .تحريك
وعلامة جره ) على(الأول مجرور بـ ): رجل(، }عظيمٍ الْقَريتينِ من رجلٍ علَى{

  .الكسرة الظاهرة
  .وعلامة جره الكسرة الظاهرة،  نعت مجرورك)عظيم(



وعلامة جره الياء المفتوحة ما قبلها المكسور ما بعدها ) من(مجرر بـ  ):القريتين(
  .عن الكسرة لنه مثنىنيابة 

وتلقيت أسئلة ، التقيت باثنين من الطلبة: مثل، ومثل المثنى في ذلك الملحق بالمثنى
  .وأحبت على اثنتين، التقيت باثنين، من اثنتين من الطالبات

مجرورتين بالحرف وعلامة الجر الياء المفتوح ما قبلها ) اثنتين(و، )اثنين( إذن؛ 
  .عن الكسرة لأنه مثنى أوملحق بالمثنىالمكسور ما بعدها نيابة 

كما - والياء ياء لين ، ملحقان بالمثنى) اثنين واثنتين(و، مثنى) وطالبتين، طالبين(
  .أسلفت

اللهم ، ]23: الأحزاب [}رِجالٌ الْمؤمنِين من {:جمع المذكر السالممثل، طيب
  .اجعلنا منهم يا رب

 وعلامة جره الياء المكسور ما قبلها )من( تعرب اسم مجرور بـ :)من المؤمنين(
 خلْقِ في إِنَّ {:الملحق به مثل.المفتوح ما بعدها نيابة عن الكسرة لأنه جمع مذكر سالم

اتاومضِ السالْأَرو لَافتاخلِ وارِ اللَّيهالنو اتي لَآيأُولابِ لآل عمران [}الْأَلْب :
190.[  

لأنه ملحق بجمع ، وعلامة جره الياء بعد الكسره، )ماللا(مجرور بـ  اسم): لأولي
  .مذكر سالم

مضاف إليه مجرور بالمضاف وعلامة جره الكسرة ) الألباب(و، مضاف) أولي(
  .الظاهرة
  . مجرورومفرد:)خلقِ(
  .وهذا جمع مزيد بالألف والتاء، مجرر بالكسرة): السماوات(
  . مفرد:)الأرض(و



  .اوهومجرور أيض،  مفرد:)اختلاف(و
  . مفرد مجرور بالكسرة:)الليل(
  . مفرد مجرور بالكسرة:)النهار(و
)إياك أن تظن أن اللام هذه ). لآيات(كيف نعرب !  تعرب ماذا؟ انتبهوا:)لآيات

لام "أو، "لقةحاللام المز"اسمها ، لام الجر مكسورة ؛ إنما هذه مفتوحة، حرف جر
  .عرب زحلقتهايعني كان أصلها أن تأتي في الأول وال، "الابتداء

  .لام الابتداء أو  إذن؛ اللام هذه اسمها اللام المزحلقة
مؤخر منصوب ا علامة نصبه الكسرة نيابة عن الفتحة لأنه ) إن(اسم ) آيات(و

  .الذي قلناه في علامات النصب- بالألف والتاء  جمع مزيد
  . قصة الياء- يا إخواننا-هذه 

   إذن؛ الياء علامة الجر لماذا؟ 
  .وللملحق به،  للمثنى-
  . ولجمع المذكر السالم والملحق به-
  . وللأسماء الستة-

في ) ال(وعدم ، والفتحة علامة جر الممنوع من الصرف بشرط عدم الإضافة
  .فإن أضيف أوحلِّي؛ فتأتي عليه الكسرة. المفرد وجمع التكسير

المزيد وللجمع ،  ولجمع التكسير-كما قلنا من قبل- والكسرة علامة جر للمفرد 
  .بالألف والتاء

  لماذا؟، هل ذكرنا الفعل يا إخوة؟ لا
  .كما أن الجزم من خواص الأفعال، لأن الجر من خواص الأسماء

  قد خصّص الفعلُ بأنْ ينجزِما** والإِسم قد خصّص بالجَرِّ كما 



  .وهذا الذي سنقف عنده
  ..اقرأ يا بني

}انتلَاممِ عزلْجلو :السذْفالْحكُونُ، و.  
  .فَأَما السكُونُ فَيكُونُ علَامةً للْجزمِ في الْفعلِ الْمضارِعِ الصحيحِ الْآَخرِ

وأَما الْحذْف فَيكُونُ علَامةً للْجزمِ في الْفعلِ الْمضارِعِ الْمعتلِّ الْآَخرِ، وفي الْأَفْعالِ 
  .}تي رفْعها بِثبوت النونالْخمسة الْ

سواء أكانت ، قلنا أن الجزم خاص بالفعل المضارع الذي سبق بأداة جزم! انتبهوا
فعل  تجزم). اللام(و، )لا(و، )لما(و، )لم(، داة تجزم فعلًا واحد ولا تكون إلا حرفًاالأ

  .واحد
  .تجزم فعلين) ما(و، )من(و، )إن(و

  الجزم علامته الأصلية ماذا؟
  ...".اجزِم بتسكينٍو"
 }لَم دلي لَمو ولَدي * لَمو كُني ا لَهكُفُو ديلد(، ]4، 3الإخلاص [}أَح( ،

  .صحيحات الآخر وعلامة جمهن السكون لأن) لم(مجزومات بـ ) يكن(و، )يولد(و
  . إذن؛ الجزم علامته الأصلية السكون

  :ينوب عنها شيئان
  .ف لحرف العلةذ الح-
  .ذف للنونوالح-

  :يعني الحذف هذا تحته صورتان، والشيخ أدمجهما في الحذف
  .إذا كان معتل الآخر:ف حرف العلةذ ح-



مضارع مجزوم ) تقف(، ]36: الإسراء [}علْم بِه لَك لَيس ما تقْف ولَا {:مثل
  .والضمة دليل عليه، وعلامة جزمه حذف حرف العلة وهو الواو) لا(بـ 

مضارع مجزوم ) تنس(، ]77: القصص [}الدنيا من نصيبك تنس ولَا{ ، طيب
 ولَا{ ، طيب.وعلامة جزمه حذف حرف العلة وهو الألف والفتحة دليل عليه) لا(بـ
وعلامة ، )لا(مضارع مجزوم بـ ) تبغِ(، ]77: القصص [}الْأَرضِ في الْفَساد تبغِ

  .رة دليل عليهوالكس، جزمه حذف حرف العلة وهو الياء
كل فعل مضارع اتصل : حذف النون في الأمثلة الخمسة التي قلنا عنها، طيب

  .والتي أوصلنها إلى ثلاثة وستين، أوياء المخاطبة، أوواو الجماعة، بألف الاثنين
   .]24: البقرة [}تفْعلُوا ولَن تفْعلُوا لَم فَإِنْ {:مثل

  ).لم( الأولى مجزوم بـ :)تفعلوا(
  ).لن( الثانية منصوب بـ :)لواتفع(

  .نيابة عن السكون حذف النون: علامة الجزم
  .حذف النون أيضا نيابة عن الفتحة: علامة النصب

 الْبِر تنالُوا لَن {:جمع االله للأمثلة الخمسة بين الرفع والنصب والجزم في آية واحدة
  ].92: آل عمران [}عليم بِه اللَّه فَإِنَّ شيءٍ نم تنفقُوا وما تحبونَ مما تنفقُوا حتى

نيابة عن  وعلامة نصبه حذف النون) لن( مضارع منصوب بـ:)لن تنالوا(
  .واو الجماعة فاعل، الفتحة لأنه من الأمثلة الخمسة

وعلامة النصب حذف ، المضمرة وجوبا) أن(مضارع منصوب بـ): حتى تنفقوا(
  .النون

وعلامة رفعه ثبوت ، تجرد من الناصب والجازم، ضارع مرفوع م:)مما تحبون(
  .النون نيابة عن الضة



وعلامة جزمه حذف حرف النون نيابة عن ، )ما(مجزوم بـ): وماتنفقوا(، طيب
  .السكون في الأمثلة الخمسة

وصلى االله على ، أقول قولي هذا وأستغفر االله العظيم لي ولكم وللمسلمين أجمعين
  .مد وعلى آله وصحبه وسلمسيدنا وولانا مح
  .وجزاكم االله خير الجزاء، ثم أشكركم على حسن الاستماع، أشكر االله

  .أستغفركوأتوب إليك، سبحانك االله وبحمدك أشهد ألا إله إلا أنت
 آمنوا الَّذين إِلَّا) 2 (خسرٍ لَفي الْإِنسانَ إِنَّ) 1 (والْعصرِ{بسم االله الرحمن الرحيم 

  .]سورة العصر[} بِالصبرِ وتواصوا بِالْحق وتواصوا الصالحات واوعملُ
  .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته، جزاكم االله كل خير

  
  
 


